

## Síntesis explicativa: la Reforma Católica

La Reforma Católica es un movimiento de verdadera renovación interior llevado adelante por la Iglesia en el siglo XVI. Algunos autores hablan de *Contrarreforma*, haciendo hincapié en la reacción de la Iglesia frente al avance de la Reforma Protestante.

Sin embargo, debido a que, desde varios años antes del inicio del movimiento encabezado por Martín Lutero, ya se oían voces que clamaban la necesidad de reformar la vida y costumbres de grandes sectores de la Iglesia, puede hablarse de *Reforma Católica*, aludiendo así no solo a la lucha contra el avance del protestantismo sino también, y sobre todo, a la renovación interior eclesial.

En efecto, muchas eran las malas costumbres que debían reformarse para que la Iglesia volviera a brillar con la sencillez del mensaje evangélico: el alto clero, la curia romana y el Papa mismo se dedicaban con mayor ahínco a cuestiones políticas y económicas que a las espirituales; muchos de ellos estaban más preocupados por ocupar lugar en la corte de los reyes y príncipes que por permanecer al lado de sus feligreses. Los cargos eclesialísticos se vendían o se otorgaban por conveniencias políticas. Las costumbres licenciosas y la falta de fe iban ganando terreno entre el clero, los monasterios y los fieles.

Por tales motivos se emprende, a mediados del siglo XVI, este movimiento de verdadera renovación de la vida religiosa. El centro en el que se origina es la Península Ibérica, ya que estaba unificada política, moral y religiosamente; tal había sido el legado de los Reyes Católicos. Además, las Universidades y la literatura estaban convirtiendo a España en un foco intelectual y espiritual.

Para llevar a cabo esta Reforma se utilizan, principalmente, cuatro instrumentos:

### 1- Concilio de Trento (1545 – 1563)

Examina los ataques a la doctrina y gobierno de la Iglesia. Entre las decisiones que allí se tomaron, pueden destacarse:

- La reafirmación de algunas verdades para conservar la recta doctrina y frenar el avance del protestantismo: necesidad de las buenas obras, no solo de la fe, para obtener la salvación; existencia del libre albedrío (el hombre puede realizar obras buenas, pues su libertad y su naturaleza no han sido anuladas con el pecado); negación de la predestinación; existencia de los siete sacramentos y reafirmación de la Eucaristía y el Sacerdocio, entre otras.
- Decisiones para depurar el gobierno de la Iglesia, por ejemplo, que los Obispos sean elegidos por su idoneidad y sus buenas cualidades y que se instalen seminarios especializados para la formación de sacerdotes.

### 2- Inquisición

Tribunal de investigación de la Iglesia que procuraba frenar la herejía. Fundado por Federico II en 1232 y reorganizado por Papa Paulo III en 1542.

### 3- Índex

Índice de libros prohibidos, aquellos que atentaban contra la ortodoxia o recta doctrina. El primero fue de Paulo IV en 1559.

### 4- Órdenes Religiosas

Numerosas órdenes religiosas -carmelitas, franciscanos, dominicos- emprenden un camino de retorno a la pureza del Evangelio y a la regla monástica. Vuelven al cumplimiento de los tres votos (pobreza, obediencia y castidad).

En este marco, surge en 1534 la Compañía de Jesús, orden fundada por Ignacio de Loyola. Fue el principal Instrumento de reforma de la vida religiosa, especialmente por sus Ejercicios Espirituales, sus Constituciones y la *Ratio Studiorum*.